

GACETA DE MADRID.

JUEVES 12 DE OCTUBRE DE 1826.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 7 de Setiembre.

Los datos mas positivos hacen subir á 30 en lugar de 25 el número de casas reducidas á cenizas en el último incendio, entre las cuales hay varios palacios pertenecientes á los grandes del Imperio. El fuego ha durado 30 horas consecutivas: 400 personas han perdido la vida en las llamas. A pesar de este funesto acontecimiento no ha sido turbada la tranquilidad pública: las tropas nuevamente organizadas han desplegado el mejor zelo; así es que en las inmediaciones del serrallo tampoco ha sido alterado el buen orden.

RUSIA.

Moscou 9 de Setiembre.

El Emperador acaba de aliviar mas las penas de los delinquentes juzgados últimamente por el senado como conspiradores: los que fueron enviados á Siberia por toda su vida, no estarán allí mas que por espacio de 20 años, y aun quizá S. M. I. se habría manifestado mas generoso hácia ellos, si la vispera de su coronacion no hubiera recibido al pasar por Yeraslaw la noticia de que varios de estos sentenciados cometieron algunos excesos en el alojamiento que se les destinó: se embriagaron, y empezaron á cantar canciones sediciosas, con que de tal modo exasperaron al pueblo contra ellos, que fue menester doblar las guardias para que no los matasen. Entre los que se portaron peor, fue uno el príncipe Troubetzkoy.

— Con motivo de la coronacion acaba el Emperador por una orden al ejército de licenciar á los soldados de la Guardia que hayan cumplido 20 años de servicio, y de 22 los del ejército. Se calcula que con esta medida se rebajan 300 hombres, y no parece que se trata de reemplazarlos por ningun alistamiento.

— Ayer tarde hubo baile en la corte: todos los convidados se hallaban reunidos á las 7, y se finalizó á las 8½. No se han danzado mas que polacas, que vienen á ser un paseo. El mariscal duque de Ragusa ha tenido el honor de bailar una polaca con la Emperatriz, y otra con la gran Duquesa Miguel. En una tribuna del salon se hallaban los khanskirquis y circasianos con toda su comitiva. El khan de los kirquis tenia á su lado la Sultana, su muger, con otras cinco Sultanas de rango inferior. La primera tenia descubierta la cara: es bastante blanca, sus facciones muy finas, pero chinescas enteramente. La reunion ha sido muy numerosa y distinguida por la riqueza de sus adornos. Jamas se han visto tantos diamantes. Madama de la Ferronnais ha tenido tambien el honor de pasear una polaca con el Emperador.

La Emperatriz Madre no ha asistido á este baile por hallarse indispueta. La salud de la Emperatriz reinante se mantiene mejor de lo que podíamos prometernos en medio del cansancio de tanto ceremonial y actos como se han celebrado. Parece ya sabido que la enfermedad de S. M. es mas un afecto nervioso que no del pecho, lo cual no puede causar mucho cuidado á su augusta familia.

Petersburgo 12 de Setiembre.

El Emperador expidió el dia de su coronacion un manifiesto indultando á todos los reos procesados, á excepcion de los asesinos, saltadores de caminos, acusados de venalidad &c.: igualmente ha concedido indulto á todos los militares de mar y tierra y demas que han abandonado las banderas sin permiso superior: hace condonacion de las sumas debidas al fisco por via de multas, déficit &c., así como de los atrasos de contribuciones y otras gabelas, y concede nuevos plazos ó arbitrios para pagar las

sumas anticipadas por el Gobierno á varios cuerpos y particulares. Este manifiesto termina del modo siguiente:

„Al dispensar las exenciones, inmunidades y gracias arriba especificadas, no hacemos mas que seguir con un verdadero placer los impulsos de nuestro corazon. ¡Ojalá que sean ellas el garante de nuestra constante solicitud por nuestros fieles vasallos! Nos no anhelamos sino que la justicia y la imparcialidad reinen en los tribunales, el orden y el desinterés en las administraciones territoriales y municipales, la libertad en el comercio; que la industria rivalice en emulacion, la agricultura en actividad; que la buena fe sea la mejor garantía de las promesas; que se respete la inviolabilidad de las propiedades; pero sobre todo que el temor de Dios y una educacion sólida y patriótica en la juventud, sean la base de todas las esperanzas de mejoras y la primera atencion de todas las clases.

„El cumplimiento de estos deseos está en las manos del Señor: mas entregándonos con toda confianza á su Divina providencia, dirigida por una voluntad firme y una vigilancia inalterable, no cesaremos de emplear todos nuestros esfuerzos para el logro progresivo de nuestros votos, cifrando con esto solo nuestro único consuelo, la sola recompensa de nuestros desvelos, y el fin de todos nuestros pensamientos y acciones. ¡Plegue al cielo que todos los dias de nuestra existencia sean dias de felicidad y de gloria para nuestra cara patria!”

SUECIA.

Stockolmo 8 de Setiembre.

Acaba de imprimirse y publicarse el proyecto de un nuevo código civil para este reino: la comision de legislacion lo ha revisado por la última vez, y solo falta la aprobacion de S. M. para pasarlo al supremo tribunal, á fin de que sirva de ley.

ISTRIA.

Trieste 19 de Setiembre.

Aqui escasean mucho las noticias de Levante. Las cartas de Venecia anuncian que el departamento de la Marina habia recibido aviso de Zante de la llegada del lord Cochrane á Nápoles de Romanía con algunos buques; y que inmediatamente salieron de aquel puerto dos divisiones de la escuadra griega: se cree que una de ellas, que mandará el lord, se dirigirá contra el capitán bajá, y la otra contra la ciudad de Alejandría, en Egipto. Sin embargo esta noticia necesita confirmacion.

PIEMONTE.

Turin 24 de Setiembre.

Ayer tarde llegaron SS. MM. del viage que habian hecho á Saboya. La hermosa calle de Doragrosa y la plaza del palacio estaban vistosamente iluminadas y llenas de un inmenso gentío, que con sus aclamaciones manifestaba la alegría que le inspiraba la presencia de SS. MM.

ITALIA.

Roma 15 de Setiembre.

Hé aqui los nombres de los Nuncios nombrados últimamente por S. S., y admitidos por las cortes respectivas. Monseñor Spínola para Viena; Monseñor Lambruschini para Paris; Monseñor Tiberi para Madrid; Monseñor Giustiniani para Lisboa; Monseñor Arganteau para Munich, y Monseñor Ostini (Internuncio en Viena) para Lucerna. Monseñor Amat de S. Filippo debe haber recibido la orden de su destino para Nápoles.

Se aguardaba el nombramiento de un Nuncio para los Países-Bajos; pero hasta ahora no se ha verificado: se espera sin embargo la próxima conclusion de un concordato entre la Santa Sede y el Rey de los Países-Bajos.

Londres 27 de Setiembre.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 80½ ¼.

— Se han recibido cartas de la Jamaica hasta el 31 de Julio, donde se lee que había llegado allí un navío español procedente de Sant-Iago de Cuba con una carta del gobernador para el duque de Manchester, que lo es de aquella isla.

— El *Colombiano* de 26 de Julio dice que se había sabido por Santo Tomas que el almirante español Laborda acababa de hacer un desembarco en la costa de Santa Marta, y que se había apoderado de la capital de esta provincia. Se hace probable este suceso á consecuencia de la noticia que habíamos recibido anteriormente de que había salido de Cuba con una escuadra compuesta de un navío, dos fragatas y cuatro bergantines de guerra.

— Por la mala marítima se han recibido noticias de la Guaira del 6 de Agosto. Las cartas que ha traído estan llenas de rumores relativos á los movimientos de las tropas dirigidas contra Paez; pero son tan vagas y tan contradictorias estas voces, que creemos no ha habido movimientos militares.

Las noticias que nos han llegado se reducen á demostrar que el Gobierno supremo está determinado á contener la insurreccion (asi se la llama ahora) de Paez, y confirman haber salido este general de Valencia. Se supone que va á las riberas del Apure para levantar tropas y obligar á los gefes militares á que se le reunan: su causa parece que va decayendo, porque algunas cartas hablan de una desercion considerable entre sus tropas; sin embargo estas noticias son muy vagas para que se les dé mucha importancia. Una de las cartas que refiere pormenores sobre el estado de la Colombia dice que el general Bermúdez marchaba contra Paez; no obstante se ha recibido tambien una carta de Angostura con fecha del 16 de Julio, en que se dice que el general Bermúdez había estado ocupado en pasar revista á las tropas de aquel distrito, y que había salido con un destacamento para pasar el Orinoco en un barco de vapor llamado el *Libertador*, perteneciente al capitán Hamilton, con el objeto de asegurarse de los puestos militares que hay en las orillas del rio. (*Globe and Traveller*.)

— Las noticias particulares recibidas en Lóndres anuncian que á pesar de lo que han dicho algunos periódicos alemanes y franceses acerca de las conferencias de Akerman, van estas á terminarse breve y amigablemente: los principales puntos en cuestion estan ya convenidos; y los agentes turcos no se han atrevido á resolver por sí solos sin esperar el *exequatur* del Gran Señor. Este ha sido el único motivo de retraso que se atribuirá á otras causas diversas.

— Extracto de una carta particular de Sultania con fecha del 28 de Julio.

„ Por el último tártaro os informé de la mision del príncipe Menzikoff y de las demás ocurrencias hasta que salió de Sultania: ahora no podreis menos de admiraros al saber que se han desvanecido casi enteramente las esperanzas de un arreglo definitivo entre esta corte y la de Rusia; y nada tendrá de extraño que se rompan cuanto antes las hostilidades. Mas con todo, por amenazadoras que sean las apariencias, la Persia se halla tan escasa de medios para sostener semejante lucha, y el Rey es de un carácter tan pacífico, que no puedo decidirme á creer en la guerra mientras no vea que ha habido un combate entre los dos ejércitos. Abbas-Mirza, obrando con toda la austeridad y veleidad de su carácter, hacia creer á todo el mundo un Tabriez que realmente deseaba la paz; pero obligado á tomar otra actitud contraria desde que ha llegado aqui, no solo es ahora el partidario mas acérrimo de la guerra, sino además la causa próxima de los pasos imprudentes y prematuros que se han dado. Alisar-Khan y Sied-Mahomed, mustakeids de Kubela, han sido los principales autores de esta mudanza: han hecho ver á Abbas-Mirza que ganaria mucho en la opinion de los mahometanos si se constituia protector de su religion, y que iba á perder su crédito si se negaba á socorrer á sus hermanos de Kara-Bangshek y de Chirwan, que estan gimiendo bajo el yugo de los infieles, á quienes no pueden sufrir por mas tiempo. El entusiasmo del pueblo ha sido excitado por las representaciones y cartas dirigidas desde las provincias, quejándose de los ultrajes de los rusos, y asegurando que la simple aparición de un ejército ruso bastaria para que la nacion se sublevase en masa.

„ Se acusa á Abbas-Mirza de haber excitado esta exaltacion del pueblo, que ni él ni su padre pueden ahora contener. El Rey deseaba, y desea todavia conservar la paz; pero habiendo empeñado su palabra en que declararia la guerra si no se le restituia

la Goukcha, teme en el dia retractarse. Se ha propuesto al príncipe Menzikoff que mandase evacuar á sus tropas el territorio en cuestion, mientras se elevaba el asunto al conocimiento del Emperador, y que en este medio podria el mismo visitar las fronteras y los puntos en litigio. El Príncipe contestó que sus instrucciones se fundaban en las proposiciones de Abbas-Mirza, con respecto al cambio del mencionado territorio por otro de mayor valor, situado en el Kara-Bang, Mogan y Talisch; mas supuesto que el Rey no queria confirmar este convenio, era preciso aguardar la resolución del Emperador; pero que entre tanto no podía evacuar una plaza que ocupaba por espacio de 12 años, y mucho menos quedando asi comprometida la seguridad de 120 familias de mahometanos súbditos de la Rusia. Se convino no obstante en que los persas tuviesen un destacamento en la misma plaza, y que la ocupacion de los rusos, durante los dos meses siguientes, no les diese ningún nuevo derecho para poseerla.

„ Esta proposicion no fue admitida, y Abbas-Mirza envió á llamar al Encargado de Negocios de Rusia para decirle que su ánimo era tomar por armas la fortaleza y arrojar á los rusos de sus dominios. Al mismo tiempo se enviaron tropas en diversas direcciones, con el fin ostensible de invadir el territorio ruso. Estas tropas podrán seguramente causar mucho daño mientras esté aqui el Embajador; pero luego que se tenga noticia de esta incursion, dejará de ser dudoso el resultado definitivo. Los rusos tienen actualmente 4000 hombres de tropas regladas en la Georgia, la mitad de ellas disponibles, y aun puede aumentarse este número como se quiera.

„ El general Yermoloff es reputado por el mejor oficial del ejército ruso; pero desde que manda estas provincias no ha hecho lo que se esperaba de su gran caracter. Como gobernador de la Georgia ha mejorado el pais; pero ha disgustado al pueblo con mil vejaciones que le han hecho perder la inclinacion que tenían antes á la Rusia. Los gefes de las tribus y provincias mahometanas han sido expelidos bajo diferentes pretextos, ó bien se les ha enviado á Rusia. Con todo, se advierte que los habitantes de estos paises son mas ricos, y viven con menos opresion que en ninguna parte de la Persia: además ese descontento que tanto exageran los persas, no se conoce mas que entre los gefes.

„ Aunque las clases inferiores se quejan de los agentes subalternos rusos, conservan sin embargo afecto al Gobierno, exceptuando en Kara-Bang, donde la mala conducta del comandante y la licencia de las tropas han exasperado á todos los habitantes. Aqui se dice que un Mayor ruso y un destacamento de soldados han sido destruidos en Shirwan, de resultas de haber intentado hacer violencia á algunas mugeres mahometanas.

„ Es muy probable que la temeraria precipitacion de Abbas-Mirza, ocasionará una crisis que hubiera podido evitarse con tiempo. De semejante estado de cosas ha de resultar un bien, y es, que el Gobierno británico será libre en adoptar la conducta que mejor le pareciere en lo sucesivo. La ocupacion forzosa de Goukcha es una agresion de parte de la Rusia: la Persia ha comenzado las hostilidades; además los correos del príncipe Menzikoff han sido detenidos en Erivan, y se han interceptado las cartas del Príncipe Abbas-Mirza por las que se excitaba á los habitantes de las provincias mahometanas á que se sublevasen. ¿Qué puede esperarse de una guerra dirigida por un príncipe de tan débil caracter como Abbas-Mirza, ó por cualquiera otro caudillo del ejército persa? A excepcion del nuevo regimiento de la Guardia, las demás tropas de Azadhejan no se han reunido para ejercitarse desde 1822 acá. En el dia estan casi sin equipo y sin armamento, y há tiempo que faltan los oficiales europeos que estaban á su servicio. El Embajador actual de Rusia ha sabido conciliarse la benevolencia de todos los que lo han tratado, y ha mostrado una gran calma y nobleza de caracter.

„ Pocos dias há que el Kahan-maken entró en su tienda, y le dijo que esperaba que dentro de poco tiempo estaria el Kara-Bang en poder de los persas: el Embajador le contestó sonriéndose, que se daria por muy contento si le permitian pasar en Tiflis el invierno.

„ Se ha desvanecido toda esperanza de paz: el Embajador ha dejado el campo esta mañana: varias tropas persas han entrado en el territorio ruso para auxiliar á los insurgentes de Tulish; cien rusos han sido muertos, y la agresion por parte de la Persia es evidente. Alí Yar Khan está al frente de la faccion que quiere la guerra, sostenido por Abbas-Mirza.

„ Acabo de saber en este momento que el Rey ha pedido al príncipe Menzikoff le diga, de qué modo podria evitar la guerra sin comprometer su reputation. El discurso que un *Karabang chousch* dirigió al Rey, es aqui asunto de todas las conversaciones.

nes: ¡Hombre! le dijo, os titulais Rey de los mahometanos, y pasais afeminadamente la vida en vuestro harem, mientras que los musulmanes gimen bajo la coyunda de los infieles. Yo, yo me he visto obligado á ser mero espectador mientras cinco soldados rusos violaban á mi esposa." (*New-Times.*)

FRANCIA.

Paris 30 de Setiembre.

— *Bolsa de hoy.* Cinco por 100 consolidados 97 60. Acciones del banco 2020. Empréstito Real de España 464.

— Se asegura que el 4 de Noviembre próximo, con motivo de los dias de S. M., el ayuntamiento de Paris procederá á la instalacion de la bolsa en el edificio de la calle de Viviena.

— El *Piloto* con fecha del 20, refiriéndose á Viena, da la noticia de haber sido destruida Constantinopla, y de haber muerto el Sultán y su hijo. Acordémonos que hace mas de dos meses que el tal *Piloto* dió por destruida aquella capital, y no es regular que ahora trate de desmentirse: esto es muy natural por parte suya; pero seria admirable é incomprensible que los periódicos de la mañana que repitieron cuidadosamente las noticias dadas por nosotros el dia 7, aparenten darle crédito, si no supiéramos que la mayor parte de ellos tienen por objeto enganar al público.

— Es fácil de conocer que la carta donde relatan tales noticias es fabricada de intento; y no hay que buscar otra razon para que la hayan insertado dos ó tres periodistas. Un correo de Constantinopla necesita 16 ó 17 dias para llegar á Paris, con motivo de la cuarentena que tiene que hacer en la Torre colorada; solo uno ha venido en 15 dias; las noticias recibidas en Viena el 20 de Setiembre, deben ser las del 7 que recibimos aqui antes de ayer; y hemos dicho lo que contenian las cartas de Constantinopla con esta fecha, con que ya se ve manifiesta la intencion del *Piloto*. (*L'Etoile.*)

— Las muchas mentiras que todos los dias se ven estampadas en los periódicos de todos los partidos, nos han movido á hacer las siguientes reflexiones:

La libertad de la prensa, que ellos llaman la mas necesaria de todas las libertades, no tiene por único inconveniente los ataques que dirige contra la Religion y el Gobierno (1). Nuestra Santa Religion, consagrada por la existencia de 18 siglos, que ha florecido y se ha engrandecido en medio de las mas extraordinarias persecuciones, nada á la verdad tiene que temer de tales libelos, y el Gobierno que nos rige es bastante enérgico, y tiene muy profundas raices en los corazones de los franceses para que las mentiras puedan perjudicarlo. Por otra parte existen leyes represivas que contienen, por el temor de los castigos, los ataques contra la Religion y el trono; mas no hay leyes contra los que mienten y afirman hechos falsos. La experiencia diaria nos manifiesta bastante cuán peligrosos pueden ser estos hechos, y el veneno y el odio que pueden encerrar contra las cosas y contra los principios mas sagrados. ¿Cómo pues no conocen los periódicos que propalan tan frecuentes y tan graves mentiras, que de este modo suministran armas contra sí mismos á los que piensan que se abusa de la libertad de escribir y de imprimir? Ahora que va á abrirse la sesion de las Cámaras era cuando debieran hacerse estas reflexiones por su mismo interes; sin embargo, no vemos que sean mas circunspectos, ni que sus imposturas se disminuyan. No sabemos adonde pueda conducirlos su ceguera; pero acaso esto mismo es ya para ellos un castigo anticipado, y el bien resultará del mismo mal. (*Idem.*)

— Escriben de Munich que la Reina de Baviera ha dado á luz una Princesa con toda felicidad.

— S. A. R. el duque de Clarence, hermano del Rey de Inglaterra, llegó el 27 á Bruselas viniendo de Namur.

— La *Gaceta de Amsterdam* contiene un extracto de carta particular de Groninga con fecha del 22, donde se pinta un cuadro muy triste del estado en que se halla esta ciudad. Los enfermos, á quienes aun van á asistir los médicos, no pueden conseguir ninguna medicina, porque los farmacéuticos se encuentran enfermos casi todos. En la universidad apenas hay 30 estudiantes. Casi toda la guarnicion se ve atacada de la epidemia: el cuerpo de guardia del principal se compone de un cabo y tres soldados únicamente: en ningun punto se ven centinelas. Sin embargo, la mortandad entre los militares no es de mucha consideracion.

(1) No hablamos de los que se dirigen contra los Ministros: mucho tiempo há que la indiferencia con que estos miran tales tentativas, las hacen inútiles.

— El sabio y célebre viagero Mr. de Humboldt pasó por Metz el dia 20 del corriente acompañado de Mr. Valenciennes, naturalista de Paris muy distinguido. Ha hecho, asistido de Mr. Poncelet, profesor de la escuela especial de artillería é ingenieros, una porcion de experiencias comparativas con la brújula de inclinacion de Mr. Gambey, para determinar con exactitud la variacion de la aguja, relativamente á la posicion geográfica de Metz: los resultados medios concuerdan con diferencia de un minuto, dando un ángulo de 67° 29' y 30" bajo el horizonte. Este descubrimiento importante hará parte de las indagaciones de Mr. de Humboldt sobre las leyes del magnetismo terrestre, y le servirá en lo sucesivo para comparar la variacion que haya resultado, particularmente en este punto, en las fuerzas magnéticas de todo el globo. Mr. de Humboldt se ha dirigido en seguida á Prusia, su patria, donde el ilustre viagero piensa repetir las experiencias magnéticas que ha hecho de 18 á 20 años á esta parte.

— Escriben de Ostende que entre los edificios arruinados por la horrible catástrofe se cuentan la casa de Comercio, la de los Barqueros, la del banquero Bellerocq &c. En el granero de Mr. Desorger cayó un sillar de mas de 500 libras.

Han sido heridos, aunque ligeramente, por los choques de los vidrios ó de los maderos 226 habitantes de la ciudad. Algunas piedras fueron arrojadas hasta la distancia de tres cuartos de legua, y el estruendo de la detonacion se oyó en Flessinga en la Eclusa y en Dunkerque (8 á 10 leguas): una nave que arribó en el mismo dia al puerto lo oyó en alta mar á 12 leguas.

— Escriben de las fronteras de la Moldavia que las cartas de Kischeneff han extendido la voz de que el Emperador Nicolas, inmediatamente despues de la solemnidad de la coronacion, irá en persona al ejército de Bessarabia, lo cual ha llenado de júbilo á sus tropas.

— El *Corresponsal de Nuremberg* asegura, sobre la fe de una carta de Polonia, que asistió á la coronacion un Enviado persa; de que se quiere inferir que el ataque de las fronteras rusas no ha sido obra sino de algunos gefes de tribus errantes, y no autorizadas para ello.

— Un periódico contiene el siguiente artículo:

„Si ha de darse crédito á las cartas particulares recibidas por la via de Marsella, el lord Cochrane, viendo que los griegos no se hallan en estado de tratarlo como él se merece, se ha pasado al servicio del bajá de Egipto. Nosotros dudamos mucho que el aventurero ingles haya tomado este partido; sin embargo las personas que tienen el honor de conocer á fondo á S. S. aseguran que es muy capaz de haberlo hecho.”

— La escuadra rusa, compuesta de tres navíos de línea, siete fragatas y una corbeta, que han estado ancladas bastante tiempo en Elseneur, pasó el dia 12 por frente á Copenhague con direccion al Sud.

— El príncipe de Metternich llegó el 19 último á Viena. El mismo dia habian llegado tambien el Emperador y la Emperatriz de Austria, quienes fueron recibidos por los individuos de la Familia imperial en el palacio del Burgo.

— Los periódicos ingleses han movido grande algarazara por el artículo que habeis traducido del *Truth-Teller*, y aun al principio quisieron hacer dudar de la realidad de los hechos que cita el periódico, como si la Inglaterra no proclamase continuamente el principio de intolerancia. Ha mucho tiempo que Hume les echó en cara su inquisicion contra los católicos, mas terrible (1), dice, que la de estos, pues se desentendia de las formas. En el reinado de la feroz Isabel, el ingles que volvía á la Iglesia romana y el que tenia la felicidad de dar un partidario á esta Iglesia, eran declarados reos de lesa Magestad.

A todo aquel que cumplidos 16 años se negaba por mas de un mes á frecuentar las prácticas de la religion protestante, se le ponia preso: si reincidia se le desterraba para siempre, y si volvía á entrar en el Reino (para ver á su muger, por ejemplo, ó para asistir á su padre) se le ajusticiaba como traidor.

Campiano, célebre por su ciencia, por su elocuencia y la pureza de sus costumbres, fue condenado á muerte en aquel reinado, sin mas delito que el ser misionero y consolador de sus hermanos. Habiéndole acusado, sin pudor, de haber tenido parte en una conspiracion que se habia fraguado contra la Reina Isabel, fue puesto en tormento, y con tal inhumanidad, que el carcelero, testigo de estos horrores, dijo: que aquel pobre hombre tendría muy pronto medio pie mas de largo. Tres de sus jueces,

(1) The whole tyranny of the inquisition, though without order was introduced in the Kingdom. (*History of England*)

horrorizados de semejante injusticia, se retiraron sin querer tomar parte en este asesinato jurídico.

Walpole fue juzgado y ajusticiado de la misma manera. La Reina le mandó ofrecer el perdón sobre el mismo cadalso con tal que reconociese la nueva supremacía; mas no quiso confesarla, y espiró.

Quien deja de saber las horribles crueldades ejecutadas en aquel reinado contra los católicos de Irlanda por el lord Guillermo Fitz-Isabel tenía exacta noticia de todas ellas: aun se conserva en el archivo del colegio de la Trinidad de Dublin una carta manuscrita, en que un oficial llamado Lec describe sencillamente estas crueldades: „Son tales, dice, que mas bien se prometería hallarlas en la historia de un bajalato turco que no en la de una provincia inglesa.” Y no obstante, añade el docto Cambon, „no creía Isabel que la mayor parte de estos infelices sacerdotes, degollados de esta manera por los tribunales, fuesen reos de ningún crimen contra la patria.”

Hablando Bacon en su historia natural de un unguento mágico que debía componerse, entre otras cosas, de la grasa de un jabalí y de un oso, mezclada con cierto moño que se forma sobre el cráneo de un cadáver insepulto, dice: *que este moño se hallaría en abundancia en Irlanda en los cadáveres que se arrojan allí á montones en los mataderos.*

En una palabra, la reunion de las leyes (si es licito profanar este nombre hasta tal punto) promulgadas contra los católicos en Irlanda, formaría un código de opresion sin ejemplar en el universo (2). (*L'Etoile.*)

ESPAÑA.

Cádiz 3 de Octubre.

El Comercio de Ambos Mundos trae el siguiente artículo:

Hemos visto cartas de Veracruz del 15 de Julio. Una de ellas dice que apenas llega allí cualquiera español, en el momento se publica en los periódicos su vida y milagros.

Habla tambien de la escasez de numerario y de lo abatido de los efectos, sin embargo de la conducta de millon y pico de duros conducida por Briscoño. Los precios de algunos renglones es el siguiente.

Papel (existencia de mas de 7000 resmas) de primera, frances, de 4 á 4½. Idem genovés de medio florete de 2 á 3. Se han hecho ventas á dos duros, solo por hacer plata, y pagando derechos á su entrada 7½ reales. Júzguese lo que habrá dejado de utilidad al vendedor.

El vino Jerez y Fayal, del que existen 80 barriles de 7 arrobas, á 15 duros. El azafran á 6 duros. Listonería de Granada, números 15, 20 y 40, á 1½ duros. Las platillas de 9½ á 15. Breñañas anchas legítimas á 5 duros, y angostas de 2½ á 3½. Ruanes de 20 á 26 duros la pieza.

La cosecha de la grana parece que se ha desgraciado: la existencia en Veracruz era de 99 sobornales: el precio en Oajaca se acercaba á 3 duros la libra.

Madrid 11 de Octubre.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud en el Real Sitio de S. Lorenzo.

En virtud del Real decreto de 4 de Julio de 1825, relativo al nuevo régimen y gobierno de la minería en el Reino, teniendo el R. N. Sr. nombrado con fecha de 18 de Diciembre del propio año director general de este ramo al Sr. D. Fausto de Elhuyar, Ministro honorario de la Real Junta general de Comercio, moneda y minas; y con la de 18 de Setiembre del presente año los demas individuos para la formacion de la Direccion general con arreglo al art. 36 del expresado Real decreto, á saber: D. Timoteo Alvarez de Veraña de inspector general primero, D. Francisco de la Garza de inspector general segundo, y D. Rafael Cabanilles de secretario, como tambien los destinados á los demas empleos de la propia Direccion, se verificó su instalacion el dia 2 del corriente en la sala destinada provisio-

(2) Unparalleled code of oppression. (Burke's letter to Sir Henry Lang). Parece que esta carta ha sido extractada de las del conde de Maistre en la apreciable obrita que ha publicado con el título de „Cartas á un caballero ruso sobre la inquisicion española.”

nalmente para su despacho en la calle del Amor de Dios, número 2, cuarto segundo. Las inspecciones de distrito que se disponen por el art. 37 del Real decreto de 4 de Julio, quedan reducidas por ahora á seis, conforme á lo dispuesto en los números 2 y 4 de la Instruccion provisional aprobada por S. M.; una en Almaden, provincia de la Mancha; otra en Riotinto, provincia de Sevilla; otra en Berja, provincia de Granada; otra en Marbella, en la de Málaga; otra en Linarés, provincia de Jaen, y otra en Falset, en Cataluña; ejerciendo las funciones de inspectores los gefes facultativos que tiene la Real Hacienda en aquellos establecimientos de minas, siéndolo en Almaden su actual superintendente, y en las demas provincias, en que por ahora no se establecen inspectores facultativos, ejercerán sus funciones los respectivos intendentes como delegados de la Direccion general, en los términos que se previene en el núm. 6.º de la precitada instruccion provisional.

Lo que se avisa al público para su conocimiento y gobierno.

ANUNCIOS.

El Catecismo de la medicina fisiológica, traducido del francés al español con notas, y seguido de la *Vindication y explicacion* de la misma medicina fisiológica, en respuesta al escrito titulado *Refutacion de las nuevas doctrinas médicas del doctor Broussais*. Por D. Manuel Hurtado de Mendoza, doctor en las dos facultades de medicina y de cirugía-médica, individuo de muchas academias y sociedades médicas y físicas españolas y extranjeras. Los médicos y cirujanos hallarán en esta obra un sistema completo de nosología y terapéutica, á beneficio del cual podrán quizá rectificar su práctica; los alumnos y principiantes tendrán en este *Catecismo* un libro elemental que les allanará las dificultades inseparables del estudio y principio de la práctica; y todos verán tratadas con gran sencillez y claridad muchas materias tenidas por confusas é ininteligibles; y podrán juzgar sobre esta cuestion ó pregunta, que ha llegado á ser tan interesante en el dia: „¿Qué doctrina médica es esa que hace tanto ruido?” Además de este objeto primario tiene esta obra el de rectificar las graves equivocaciones en que incurrieron los autores de dicha *Refutacion de las doctrinas de Broussais*, publicada en la Gaceta de 22 de Setiembre de 1825; lo que se hace con sola el arma del raciocinio fundado en hechos, y con el decoro que exigen las cuestiones científicas, señaladamente las que son tan interesantes á la humanidad. Consta esta obra de dos tomos en un volumen de 66 pliegos de impresion, y se vende en Madrid en las librerías de Sojo y de Gila, calle de Carretas, á 32 rs. en rústica y 36 en pasta; y en las librerías de las capitales de provincia, donde se hallan las *Décadas de medicina y cirugía prácticas*, con las demas obras del mismo autor, á 34 rs. en rústica y 38 en pasta.

—Coleccion de 30 figuras que demuestran las señales del mando militar con la espada. Se vende á 8 rs. en las librerías de Gomez, y de Escribano, calle de Carretas, y en Valencia en la de Bó.

—Doña Josefa del Cerro, vecina de Talavera de la Reina, viuda de D. Juan Peña, suplica á cualquier oficial ó militar que se embarcase en 4 de Agosto de 1813 en Cádiz ó Isla de Leon para uno de los puntos de América, si saben de la existencia ó fallecimiento de su hijo Antonio Peña, cabo primero del batallon de instruccion del general Doile, que se embarcó en dicha fecha, tendrán la bondad de comunicar á dicha su madre, que reside en la citada villa, ó bien en esta corte á D. Manuel Granados, procurador de los Reales Consejos, calle de la Cabeza, número 17, frente á las cocheras del marques de Perales.

—Se cita y emplaza á D. Mateo Ruiz, D. Francisco Bermejo, D. Benito Marraci, D. Manuel Pando y Doña María Josefa de Soto, últimos tenedores que aparecen ser de siete reales de 300 pesos, creacion de 1.º de Setiembre de 1807, núms. 50,026, 50,401, 51,347, 56,267, 62,926, 66,846, 66,545; y uno de 600 pesos de la misma creacion, núm. 10,295, á fin de que dentro de 30 dias contados desde la fecha de esta Gaceta, comparezcan á deducir el derecho que crean asistirles ante el Señor Diez de Prado, teniente corregidor de Madrid, por la escribanía de Sanz, en los autos promovidos en 1814 por el difunto Don Manuel de Medina, sobre reclamacion de dichos vales, y mal uso que habia hecho de ellos la persona á quien los habia confiados y seguidos en el dia por D. Santiago Valdespina, vecino de la villa de Passages.